
МОНИТОР ПОЛИТИКИ БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЫ
РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА

ФЕВРАЛЬ 2024

InfoSecurity
Укрепление двустороннего

сотрудничества между Румынией
и Республикой Молдова в области

безопасности

www.ape.md

Был запущен проект EU4Security Moldova

Солдаты из Специального назначения Батальона "Молния"
Национальной Армии принимают участие в учениях JCET-
2024 (Совместная комбинированная тренировка по обмену),
которые проводятся в учебном центре в Румынии. Целью этих
учений является повышение уровня взаимодействия и
синхронизации операционных процедур между членами двух
подразделений, а также развитие необходимых навыков для
выполнения специальных заданий. В рамках учений
запланированы тренировочные модули по выживанию в
горной местности зимой, продвинутые стрельбы с
использованием различного оружия и другие специальные
миссии. Учения JCET-2024 проводятся в соответствии с
Планом внешних мероприятий Министерства Обороны и
Национальной Армии Республики Молдова на 2024 год. 

Военнослужащие Национальной
Армии участвуют в учениях JCET 2024

В Кишиневе состоялась девятая сессия Хаба Безопасности
Европейского Союза, мероприятие, сосредоточенное на
региональном сотрудничестве в области безопасности и
интегрированном управлении границами. На этом
мероприятии присутствовали около 100 высокопоставленных
официальных лиц и экспертов в области безопасности.
Обсуждения были направлены на улучшение
интегрированного управления границами, основываясь на
взаимодействии между структурами, такими как Европол,
Фронтекс, сил полиции европейских государств, а также
учреждениями в сферах обороны, безопасности и
общественного порядка Республики Молдова. Целью этого
усилия является повышение способности к определению и
оценке рисков для региональной безопасности, обеспечение
качественных услуг на государственной границе и
сокращение незаконных явлений, таких как контрабанда и
нелегальная миграция. Задачей сессии являлолсь укрепление
стратегических направлений и согласование действий и
оперативных достижений, которые предстоит реализовать,
подтверждая тем самым приверженность тесному
сотрудничеству в обеспечении региональной и европейской
безопасности. Участники подчеркнули важность
сотрудничества в борьбе с угрозами, такими как гибридная
война и трансграничная преступность. Кроме того, они
выделили необходимость эффективного управления
границами и выразили уверенность в том, что данная встреча
окажет влияние на повышение сотрудничества в этой сфере.

Девятая сессия Центра ЕС по поддержке
внутренней безопасности и управления
границами, проведенная в Кишиневе

В рамках визита представителей Комиссии по обороне,
общественному порядку и национальной безопасности Сената
Румынии в Министерства Внутренних Дел, прошли переговоры о
двустороннем сотрудничестве в области безопасности, обороны и
поддержания общественного порядка. Основное внимание
уделялось противодействию гибридным угрозам с учетом
специфики деятельности Центра ЕС по поддержке внутренней
безопасности и европейском пути развития Республики Молдова.
Была подчеркнута значимость тесного взаимодействия двух стран
в укреплении региональной стабильности и безопасности. Также
обсуждалась необходимость углубления двустороннего диалога
для гармонизации законодательства Молдовы с нормами
Европейского Союза и сосредоточения усилий на подготовке к
присоединению к ЕС и адаптации европейских директив. Стороны
согласовали основные направления расширения сотрудничества
для ускорения интеграции Молдовы в Европейский Союз и более
эффективного проведения реформ в интересах граждан Молдовы.

Сотрудники Министерства Внутренних Дел будут иметь
возможность укрепить свои оперативные способности и
предоставлять более эффективные услуги безопасности после
запуска проекта EU4Security Moldova, который финансируется
Европейской Комиссией и реализуется Агентством Европейского
союза по подготовке сотрудников правоохранительных органов
(CEPOL). Проект EU4Security Moldova нацелен на удовлетворение
потребностей, определенных в секторальной программе
Министерства Внутренних Дел Молдовы, с сосредоточением на
образовании, интеграции и цифровизации. В рамках проекта будет
предоставлено финансирование для оснащения молдавской
полиции современными технологиями для борьбы с
киберпреступностью и нелегальным оборотом огнестрельного
оружия, что будет способствовать обучению и укреплению
способностей персонала МВД. В ходе реализации этого проекта
CEPOL и ЕС стремятся поддержать Молдову в борьбе с
преступностью, укрепляя партнерство и внося вклад в создание
мощной европейской экосистемы безопасности.



Контингент UNIFIL-2 Национальной Армии был
отправлен в миссию по поддержанию мира в рамках
Временных Сил Организации Объединенных Наций
в Ливане (UNIFIL). Участие в UNIFIL является первой
миссией ООН, в которой Республика Молдова
отправляет контингент военнослужащих, обученных
в соответствии с международными стандартами,
которые будут действовать под командованием
итальянских войск, аналогично миссии KFOR в
Косово. Контингент UNIFIL-2 Национальной Армии
состоит из 33 профессиональных военнослужащих,
включая трех женщин, которые будут выполнять
задачи по обеспечению безопасности, охране
стратегических объектов и патрулированию в зоне
ответственности. Первый контингент молдавских
миротворцев был отправлен в миссию по
поддержанию мира в Ливанской Республике в
феврале 2023 года и принимал участие в ней в
течение шести месяцев.

Миротворцы из Молдовы, направленные в
миссию по поддержанию мира в Ливане

Более 60 военнослужащих из Республики
Молдова принимают участие в учениях "KFOR
33 Mission Rehearsal Exercise", которые
проходят с 26 января по 14 февраля в Военном
Учебном Центре в Хоэнфельсе, Германия.
Целью этих учений является подготовка
военных контингентов участвующих стран к
последующей миссии по поддержанию мира в
Косово. Участие в учениях "Mission Rehearsal
Exercise" включено в Внешний План
Деятельности Министерства Обороны на 2024
год. Стоит отметить, что военнослужащие
Национальной Армии участвуют в учениях,
проводимых в Германии, начиная с 2012 года.

Военнослужащие Национальной Армии
принимают участие в учениях "KFOR 33 Mission

Rehearsal Exercise"

Национальная армия проводит учение
"REGEX 2024"

Первый этап рабочего семинара в рамках регионального штабного учения "Regex 2024" будет проводиться
с 19 февраля по 1 марта текущего года. Мероприятие организовано при поддержке Командования
объединенными силами НАТО в Неаполе, Италия, и направлено на обучение военных по западным
стандартам для планирования и проведения учений, управления кризисными ситуациями, а также на
укрепление и оценку уровня взаимодействия войск в многонациональном контексте. В обучающих сессиях
примут участие примерно 30 представителей из стран-партнеров НАТО, а также около 20 штабных
офицеров из Национальной Армии. Кроме того, к ним присоединятся пять инструкторов из Командования
объединенными силами НАТО в Неаполе. Штабное учение включает в себя серию рабочих семинаров, и его
проведение в Молдове является значительным шагом в укреплении регионального сотрудничества и
взаимодействия. Также это предоставляет возможность укрепить отношения с партнерскими странами
НАТО и продемонстрировать приверженность Республики Молдова продвижению мира и стабильности в
регионе. 



ОСНОВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ И РИСКИ НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВЫ

В начале февраля перед Парламентом Республики
Молдова состоялся протест, организованный партией
"Возрождение", связанной с Иланом Шором, против
правящей партии PAS. Десятки демонстрантов с
плакатами, наполненными политическими
сообщениями, и воздушными шарами с обвинениями в
адрес властей скандировали лозунги вроде "Молдова
без PAS, Молдова без Санду". Как и в случае
предыдущих протестов, автобусы, перевозившие
демонстрантов из различных регионов страны в
Кишинев, были остановлены органами общественного
порядка. Несколько дней спустя той же политической
группировкой была организована еще одна акция
протеста, на этот раз в связи с денонсацией соглашений
в рамках СНГ Республикой Молдова. Протестующие
принесли гроб к зданию Парламента и организовали
траурный марш, заявляя, что выход из СНГ не приносит
никакой пользы стране. Участники митинга утверждали,
что правительство "ежедневно хоронит экономику РМ
этими действиями, каждый день из РМ уезжают
граждане, которые больше не видят будущего в нашей
стране. Этот символический гроб – это то, что готовят
нам власти". Партия "Возрождение" призвала другие
политические силы присоединиться к манифестациям,
так как "нельзя больше терпеть беспредел последних
трех лет". Предполагается, что антиправительственные
митинги станут более частыми в контексте предстоящих
осенних выборов, включая референдум о
присоединении к ЕС. Прославленные русские
политические силы будут продолжать настаивать на
лозунгах, указывающих на предполагаемые потери,
которые несет Республика Молдова из-за своей
проевропейской ориентации. Важно, чтобы правые
политические партии объединили усилия для
обеспечения непрерывности европейского
интеграционного курса, несмотря на внутренние
разногласия и споры, чтобы не допустить
вмешательства в политические процессы страны
формирований, аффилированных с криминальными
группировками и спонсируемых Кремлем, и подрыва
усилий по вступлению в ЕС.

Николета АДАМ, Ассоциация Внешней Политики

После начала вторжения России в Украину Республика
Молдова периодически сталкивается с нарративами,
предполагающими, что страна может быть вовлечена
в возможную войну или находится под военным
влиянием НАТО. Эти нарративы распространяются
политиками, активистами и про-кремлевскими СМИ с
целью подорвать поддержку населения европейской
интеграции. Эти утверждения согласуются с
заявлениями российских властей о предполагаемом
"втягивании Молдовы в войну" со стороны Запада.
Такая риторика повторяется также политиками и про-
кремлевскими активистами из Республики Молдова,
которые утверждают, что страна используется как
транзитная зона для военного оборудования и
участвует в военных учениях НАТО. Новости о
предполагаемом визите Роберта Бауэра, председателя
Военного комитета НАТО, были распространены на
различных медиа-платформах, включая портал
Gagauznews, который заблокирован в Республике
Молдова за распространение информации,
подстрекающей к ненависти и войне. 

Возобновление
антиправительственных протестов,

организованных партиями, связанных
с Шором

Политики и активисты,
поддерживающие Кремль,

продолжают пугать молдаван
"втягиванием страны" в войну и в

НАТО



Политики, такие как депутат социалистов Богдан Цырдя и член партии "Возрождение", Юрий
Витнянский, также распространили эту информацию, предполагая, что его визит не принесет ничего
хорошего. На самом деле речь шла о визите адмирала Стюарта Б. Мунша, который прибыл на открытие
учений "Regex 2024". Кроме того, в феврале стали более частыми ложные сообщения о эффективности
радара, приобретенного Министерством Обороны у французской компании, учитывая, что он не
обнаружил обломки дрона, упавшие в населенном пункте Этулия 11 февраля. Депутат от Партии
Социалистов Республики Молдова Адриан Албу потребовал допроса министра обороны, а депутат от
PAS Андриан Кептонар ответил: "спросите у Путина, что она там делает, у хозяев формации, которую вы
представляете, а не у правительства". Эта ситуация не нова, так как в прошлом распространялись и
другие ложные сообщения о сотрудничестве Молдовы и НАТО, в том числе по вопросам модернизации
сектора безопасности и обороны.

Делегация Республики Молдова
приняла участие в 60-й ежегодной
Конференции по Безопасности в

Мюнхене
С 16 по 18 февраля Министр Иностранных Дел
Республики Молдова Михай Попшой принял участие в
60-й ежегодной Конференции по Безопасности в
Мюнхене. Конференция является высокопрофильным
ежегодным событием и одним из важнейших форумов
для обсуждения и обмена мнениями по актуальным
вопросам и политике международной безопасности. В
программе конференции этого года были обсуждения,
касающиеся роли Европы в обеспечении
безопасности и обороны, последствий агрессивной
войны России против Украины, новых взглядов на
глобальный порядок, последствий изменения климата
на безопасность и другие вопросы. В рамках
конференции вице-премьер-министр Попшой провел
ряд двусторонних встреч с коллегами,
парламентариями и руководителями международных
организаций. Обсуждались актуальные вопросы
международной повестки дня, в том числе уязвимости,
вызванные текущей глобальной обстановкой,
возможности укрепления двустороннего
сотрудничества, а также европейский курс нашей
страны. Он представил усилия Республики Молдова по
продвижению процесса присоединения к
Европейскому Союзу, обсудил проблемы
безопасности в регионе, вызванные агрессией России
против Украины, и наметил планы сотрудничества на
будущее. Попшой подчеркнул решительное
стремление Республики Молдова к достижению
рекомендаций, оставшихся в контексте начала
переговоров о присоединении к ЕС, и пригласил своих
коллег посетить Республику Молдова.

Политики и активисты, поддерживающие
Кремль, продолжают пугать молдаван

"втягиванием страны" в войну и в НАТО



Виктор ГАЙДЕЕК, NordNews

ДИНАМИКА БЕЗОПАСНОСТИ НА СЕВЕРЕ
МОЛДОВЫ

На севере Молдовы продолжают оставаться на высоком
уровне риски, связанные с конфликтами на национальной
и языковой почве. В начале февраля в мессенджерах и
соцсетях начали тиражироваться угрозы терактов в
бельцких учебных заведениях с русским языком
преподавания. Угрозы появились в Telegram-канале
«Бельцы Гейм» были написаны на русском языке, якобы
от имени национал-социалистов, и пропитаны русофобией
и антисемитизмом. Сложившаяся ситуация породила
опасения и тревоги среди родителей города Бельцы, и
потребовала вмешательства полиции:
«Мы призываем родителей и детей в Бельцах сохранять
спокойствие в связи с недавним распространением ложной
информации на анонимном Telegram-канале, где были
высказаны угрозы в адрес нескольких учебных заведений
в Бельцах. Полиция описывает эти действия как гибридную
атаку, направленную на то, чтобы взволновать граждан и
посеять панику в обществе. Все соответствующие
государственные учреждения приняли соответствующие
меры», - заявила пресс-секретарь Диана Фетко Глава
отдела коммуникации и протокола Генеральной инспекции
полиции (IGP).

Риски межнациональных конфликтов на Севере Молдовы

К сожалению, эта угроза не просто
дестабилизировала ситуацию среди населения, но и
была использована некоторыми политиками. В
частности, примар мун. Бэлць Александр Петков на
своей странице в Фэйсбук написал: «Очень не хочу
верить в то, что за наглой провокацией в Телеграме о
терактах в Бельцах стоит лично Морошан. Очень не
хочу в это верить». Так, он использовал ситуацию для
атаки своего политического конкурента из партии
социалистов, которого он победил во втором туре
выборов. Картина усугубляется тем, что многие
русскоязычные жители чувствуют, что их иногда
дискриминируют как при общении в социуме, так и
при контактах с представителями власти и
госслужащими.

Создание альянса в бельцком
муниципальном совете с участием Шора

Мы становимся свидетелями того, как на заседаниях
муниципального совета в Бельцах «Наша Партия», и связанные с
Шором «Возрождение» и «Сила Альтернативы и Спасения
Молдовы», которая упоминается в недавнем отчете СИБ, по
спорным вопросам голосуют совместно. На сформировавшуюся
неофициальную коалицию обратили внимание представители
других партий. В сумме у сложившегося альянса набирается 17
голосов, и для того, чтобы организовать большинство им не хватает
всего одного мандата. Существует опасность, что они смогут
привлечь недостающий голос. Бельцкий муниципальный советник
от ПСРМ Сергей Грамма заявил, что уже были попытки подкупа:
"Это коснулось не только нашей фракции, но и других советников.
Были попытки подкупа и путём предложения функций на каких-то
муниципальных предприятиях или в руководстве города. Со
стороны не фракций, наверное, а со стороны группы советников,
которые на сегодняшний день находятся в муниципальном совете.
То есть, ШОР\Возрождение".



В феврале мы стали свидетелями ряда антиевропейских и антиправительственных акций и
заявлений пророссийских политических сил. Особенно в этом деле отметилась связанная с Шором
партия «Возрождения». При этом наблюдается привязывание вступления в ЕС с действующей
властью и формирование нарратива в безальтернативной форме, если ты против PAS, то должен
быть против Евросоюза. Так 5 февраля бельцкий депутат от этого формирования Александр
Нестеровский написал: «То, что мы испытали за последние 3 года - это и есть Европа, за которую
Санду агитирует голосовать. Если ты против Майи Санду - то должен голосовать против на этом
референдуме».

Параллельно он вместе со своими коллегами продолжает продвигать идеи сближения с Россией и
традиционный набор других обвинений: «PAS и Санду уничтожают надежду на завтрашний день и
милитаризируют нашу страну, проводя учения с НАТО, накачивая страну оружием, финансируя
военные проекты из денег, которые должны были бы пойти на благо наших людей, а не на
подготовку Молдовы к чужой войне! Положительных ожиданий от PAS нет ни у одного жителя
Молдовы!. Пытаясь создать впечатление, что нынешнюю власть абсолютно никто не поддерживает.

Активизация антиевропейской и
антиправительственной повестки

среди пророссийских сил

А на антиправительственном митинге 1 февраля в Кишиневе команда Шора и «Возрождения»
действовали совместно, в частности там можно было заметить Марину Таубер. Учитывая поддержку,
которой она пользуется на севере Молдовы, это может уменьшить количество голосов, которые
будут отданы за вступление в ЕС на предстоящем референдуме. Еще больше ситуацию осложняет
предполагаемый визит Илана Шора в Москву для встречи с председателем комитета Госдумы РФ по
делам СНГ Леонидом Калашниковым, о котором писала пресса. «Я информировал Леонида
Ивановича о нашем стратегическом видении того направления, куда Молдове необходимо двигаться,
чтобы не исчезнуть с карты мира, сформулировав наш главный план, что единственный путь к
спасению Молдовы — это сближение с настоящими партнерами: Россией, ЕАЭС и СНГ. А курс на
евроинтеграцию — это путь к нищете, войне и потере государственности. Что, собственно, и
происходит на наших глазах уже более чем два года», - написал беглый олигарх.



 ДИНАМИКА БЕЗОПАСНОСТИ В АТО
ГАГАУЗИЯ

Снежана КАЛЕДЖИ, Игорь ГУСЕЙНОВ, Европейский центр “Pro-Europa” в Комрате

2 февраля в Комрате прошел митинг в честь 10-летия
со дня проведения так называемых «гагаузских
референдумов», которые состоялись в 2014 году и
были признаны незаконными. Гагаузские политики,
которые выступили во время митинга и сразу после
него, сделали несколько ложных и спекулятивных
заявлений. В частности, выступая в Доме культуры
после прошедшего митинга, заместитель башкана
Гагаузии заявил: «Сегодня самый большой рынок
сбыта, на котором востребована молдавская
продукция, - это рынок стран СНГ. По большей части -
это Российская Федерация». Однако, согласно данным
Национального бюро статистики Молдовы, экспорт
товаров в страны Евросоюза в январе-ноябре 2023
года составил 2435,6 млн долларов США (на 3,5%
больше, по сравнению с соответствующим периодом
2022 года), что составляет 65,2% от общего объема
экспорта. При этом, доля СНГ в общем объеме экспорта
за данный период составила 848,4 млн долларов США
(на 8,7% меньше, по сравнению с аналогичным
периодом 2022 года), что эквивалентно доле 22,7% в
общем объеме экспорта. Опровержение данной
дезинформации было опубликовано на сайте
StopFals.md
 
Во время митинга, советник башкана заявил, что
«молдавский народ потерял свою государственность»,
и привел в качестве аргумента… ЛГБТ-марш в
Кишиневе, который, по его мнению, свидетельствует о
«потере традиционных ценностей». Напомним, в июне
2023 года, нынешний заместитель башкана, на тот
момент депутат Народного собрания, также обвинил
правящую власть в пропаганде ЛГБТ-ценностей из-за
марша в Кишиневе, хотя власти к этому отношения не
имели. Во-первых, организатором марша ЛГБТ в
Кишиневе был Информационный центр «GENDERDOC-
М», а не правящая партия или правительство. Центр
«GENDERDOC-М» был основан в Молдове 8 мая 1998
года, во времена президента Петра Лучинского, а
первый прайд был проведен в 2002 году под лозунгом
«За толерантность и сотрудничество». В то время пост
президента Молдовы занимал Владимир Воронин.

Проведение митингов в Комрате в целях дестабилизации

Заместитель председателя Исполкома (башкана)
Гагаузии создал личную страницу в Facebook. В
первом же опубликованном 17 января видео он
обрушился с критикой в адрес президента Молдовы
и правящей партии PAS. Он заявил, что власти
Молдовы лишили жителей Гагаузии 130,0 млн леев,
а эти деньги направили на вооружение. В декабре
2023 года Национальная армия Молдовы приобрела
систему воздушного наблюдения — радар за 14,0
млн евро. Радар был приобретен за счет средств
оборонного бюджета. Из бюджета Гагаузии не было
выделено ни одного лея на вооружение,
соответственно, утверждения заместителя
Исполкома, что деньги якобы «украденные у
Гагаузии» потратили на вооружение не что иное,
как фейк.
 
На канале в TikTok politicamoldoveneasca23
опубликовано два видео, в которых утверждается,
что «Майя Санду дала задание» штрафовать
торгующих на рынке, и что сотни людей вышли на
митинг «против PAS» 26-го января. Это не
соответствует действительности. На самом деле,
предприниматели вышли на митинг, чтобы
потребовать у властей Гагаузии продлить действие
патентов, которые уже недействительны, и
освободить их от необходимости уплачивать взносы
в фонд социального страхования. А проверки на
рынках проводятся не по указанию Майи Санду.
 
Перед зданием Исполнительного Комитета Гагаузии
вышли люди, торгующие на рынках Гагаузии,
которые работают на основании
предпринимательского патента, срок которого
истек 1 января 2024 года. Участники организовали
протест после того, как на рынки с проверками
пришли представители Налоговой службы, чтобы
проверить, перешли ли они на другой вид
деятельности, заменяющий патент.
Патентообладатели требовали, чтобы к ним вышла
башкан Гагаузии для дачи разъяснений и продлении
действий существующих патентов.

https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch_permalink&v=293210420442856
https://statistica.gov.md/ro/comertul-international-cu-marfuri-al-republicii-moldova-in-luna-noiembrie-2023-s-9539_60878.html
https://web.archive.org/web/2/https:/www.facebook.com/61555658134059/videos/1060558135090682/
https://www.army.md/?lng=2&action=show&cat=122&obj=8714


В результате проведенного мониторинга за
февраль 2024 года, отмечается усиление
манипуляций общественным мнением и
дезинформации посредством СМИ,  в
частности, аудитории лояльной к «русскому
миру». В основном данная повестка чаще
присутствует у таких новостных порталов
как Gagauzinfo.md (самый читаемый
новостной портал в Гагаузии), а также
посредством социальных сетей
представителей региональных органов
власти и телеграмм-каналов Sputnik Moldova,
Gagauznews – Новости Гагаузии, который
является клоном Gagauznews.md.
Общественная гагаузская теле-радио
компания GRT, которую возглавил
представитель запрещенной партии «ШОР»,
также производит контент, который
пропагандирует политику, проводимую
региональными органами власти и
башканом Гагаузии. Следует отметить, что
некоторые передачи телеканала, закрытого
в связи с многочисленными нарушениями,
“Primul in Moldova” перекочевали на GRT, что
еще раз доказывает факт, что данный
телеканал обслуживает политические
интересы властей региона, подконтрольных
Шору. Большим полем для распространения
манипуляций и фейковой информации
являются предстоящие президентские
выборы в 2024 году, а также референдум о
вступлении в ЕС. 

Усиление манипуляций
общественным мнением и

расспространение
дезинформационных нарративов,

направленные на целевую
аудиторию лояльную к «русскому

миру»

Усиление контроля за
региональными СМИ

Для большего контроля региональных
СМИ и их новостной повестки,
региональные власти Гагаузии приняли
решение, что с 1 февраля 2024 г. районная
газета "Знамя" будет переведена вместе со
всем штатом в Комрат, сообщил примар
Чадыр-Лунги. По его словам, "Знамя" —
это "целая эпоха в жизни нашего города",
"история создания, развития и
становления нашего района". При этом,
финансово помогала газете только
примэрия Чадыр-Лунга. И готова помочь
сейчас – выделить в здании городской
администрации помещения, а также
платить за материалы о городе Чадыр-
Лунга. «……У нас есть решение, мы знаем,
как сохранить и дать новую жизнь газете.
Предлагаем тоже самое сделать
Исполкому и Народному собранию
Гагаузии. Ведь газета "Знамя" публикует
новости про наш город, про район и
Гагаузию в целом. Только так, только
вместе - сельские, городские, районные и
региональные власти, сможем сохранить
газету "Знамя" и дать ей новую жизнь. В
случае сохранения юридического адреса в
мун. Чадыр-Лунге город сможет сохранить
часть нашей истории, традиций, а самое
главное, независимость газеты - именно
такими и должны быть средства массовой
информации", - добавил примар.



Наиболее актуальные проблемы
безопасности за февраль 2024 года:

Бюро политик по реинтеграции сообщает о том, что все чаще поступают сигналы, свидетельствующие о
том, что в Приднестровском регионе  усиливаются действия по преследованию граждан, чьи мнения не
совпадают с позицией лидеров Тирасполя. Свобода выражения мнений нарушается еще более грубо с
марта 2020 года, когда Тирасполь одобрил якобы стратегию борьбы с так называемым «экстремизмом», в
результате чего началось заключение граждан в тюрьму за простое выражение собственного мнения о
процессах, происходящих в регионе. На территории, не контролируемой властями, также подавляются
граждане, высказывающие свои взгляды о начале войны в Украине или о присутствии иностранных войск,
а также гражданские активисты, сообщающие о нарушениях прав человека со стороны представителей
неконституционных структур. Незаконно заключенные по решениям так называемых «судов», не
учрежденных законом, находятся в ужасных условиях и подвергаются нечеловеческому и унизительному
обращению, их здоровью и жизни угрожает опасность. Бюро политик по реинтеграции осуждает серьезные
нарушения прав человека со стороны представителей Тирасполя. Через каналы дипломатических связей
на уровне политических представителей было выдвинуто требование об условно-досрочном
освобождении незаконно заключенных граждан. Международное сообщество было призвано вмешаться и
использовать все доступные механизмы власти в каждом конкретном зарегистрированном случае. Кроме
того, правоохранительные органы были проинформированы о необходимости проведения всесторонних
расследований в соответствии с национальным законодательством.

ДИНАМИКА БЕЗОПАСНОСТИ В
ПРИДНЕСТРОВСКОМ РЕГИОНЕ И НАСЕЛЕННЫХ

ПУНКТАХ ЗОНЫ БЕЗОПАСНОСТИ

Виталий ГУЦУ, Зона Безопасности

В ходе еженедельного собрания Объединенной Контрольной Комиссии 8 февраля 2024 года,
которое прошло в Бендерах, были рассмотрены инциденты на постах Смешанных сил по
поддержанию мира (ССПМ). Особое внимание было уделено повторным случаям остановки
автомобилей дипломатических миссий, аккредитованных в Республике Молдова. Было отмечено,
что руководители постов и глава объединенного штаба, делегированные Российской Федерацией в
Смешанные силы по поддержанию мира, нарушают свои обязанности, допуская подобные
ситуации. Представители Миссии ОБСЕ и Украины в Объединенной Контрольной Комиссии,
участвующие в обсуждении, указали, что необоснованные требования ограничения движения были
применены и в их отношении. Делегация Республики Молдова подчеркнула провокационный
характер зарегистрированных нарушений и предупредила о последствиях, которые могут
возникнуть, если не прекратить злоупотребления. В то же время, Миссия ОБСЕ в Молдове сообщила,
что ее мониторинговые группы в январе осуществили 24 выезда на места, где были обнаружены
новые участки металлических барьеров вдоль дороги, разделяющей населенные пункты Бендеры и
Варница, а также присутствие бетонных блоков в том же районе. Относительно незаконных
контрольно-пропускных пунктов Тирасполя делегация Республики Молдова повторила свой
призыв к их устранению из Зоны Безопасности. Предложения делегации Кишинева были
отклонены представителями Тирасполя, которые таким образом продемонстрировали свой
отсутствующий интерес к нормализации деятельности Объединенной Контрольной Комиссии.

Меры, принимаемые местными органами власти
для поддержания безопасности в регионе



Основные встречи органов местного самоуправления с
центральными органами власти по обеспечению

национальной безопасности
Вице-премьер-министр Олег Серебрян 8 февраля
текущего года провел рабочее совещание с участием
представителей центральных и местных органов
государственного управления района Дубоссары, а
также представителей экономических агентов с
территорий Кошница и Кочиеры, владеющих землями
вдоль трассы Рыбница-Тирасполь. На совещании
были обсуждены текущие проблемы, с которыми
сталкиваются фермеры района Дубоссары, включая
возможные последствия новых односторонних
действий со стороны Тирасполя. Было отмечено, что в
случае возникновения подобных ситуаций, на
основании обоснованных расчетов и механизмов,
разработанных отделом сельского хозяйства и
земельного кадастра районного совета Дубоссары,
будут предоставляться частичные компенсации.
Также было указано, что Тирасполь не ответил на
инициативы Кишинева о проведении на этой неделе
онлайн-совещания, посвященного исключительно
проблемам фермеров, и связал это с возвращением к
формату рабочих групп по экономике с участием в
офисе ОБСЕ в Тирасполе для повторного
рассмотрения вопросов импорта и лицензирования
деятельности компаний из Приднестровского
региона, а также применимости положений нового
Таможенного кодекса Республики Молдова. Было
договорено, что на следующей неделе проблемы
сельскохозяйственных земель и экономические
вопросы будут обсуждаться на совещании экспертов
обеих сторон Днестра, в том числе с участием
представителей фермеров, с последующей
передачей соответствующей реакции политическому
представителю Тирасполя.

В течение февраля, вице-премьер-министр по вопросам
Реинтеграции Олег Серебрян вместе с Министром
образования и исследований Даном Перчуном провели
рабочую встречу с директорами 8 учебных заведений,
где обучение ведется на румынском языке в
Приднестровье. Обсуждались вопросы, связанные с
учебным процессом в этих учреждениях в учебном году
2023-2024, основные достижения, перспективы на
будущее, управление проблемами, с которыми
сталкиваются школы, в том числе из-за новых
потенциальных односторонних действий Тирасполя.
Руководители образовательных учреждений отметили,
что несмотря на множество искусственных препятствий,
созданных представителями Тирасполя,
привлекательность учебного процесса в этих заведениях
подтверждается ежегодным ростом числа студентов.

Вице-премьер-министр по вопросам реинтеграции Олег
Серебрян совершил 15 февраля текущего года рабочий
визит в район Дубоссары, где встретился с
представителями местных органов власти сел Моловата
и Оксентя, а также с представителями территориальных
децентрализованных служб. Целью визита Вице-
премьера было ознакомление с социально-
экономической ситуацией в населенных пунктах района
Дубоссары. В ходе обсуждений Вице-премьер выразил
приоритетные направления продвижения
последовательной политики в области реинтеграции
страны и продолжения необходимой поддержки для
преодоления существующих трудностей в населенных
пунктах, находящихся в периметре Зоны Безопасности.

Вице-премьер-министр Олег Серебрян провел рабочую встречу с корреспондентами Парламентской
Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ). В ходе обсуждений официальные лица проанализировали
основные аспекты процесса урегулирования Приднестровского конфликта, включая форматы диалога
между Кишиневом и Тирасполем, а также были озвучены усилия, предпринятые властями Республики
Молдова по решению актуальных проблем жителей с обеих сторон Днестра. Был поднят вопрос
массовой регистрации жителей Приднестровского региона с гражданством Республики Молдова и
регистрации компаний региона согласно национальному законодательству, что свидетельствует о
значительном прогрессе в социально-экономической реинтеграции обоих берегов. Также
обсуждались вопросы, связанные с неудовлетворительным положением прав человека в
Приднестровском регионе и ситуацией в школах с румынским языком обучения, подчеркивая
фундаментальное значение соблюдения неотъемлемых прав в соответствии с универсально
гарантированными стандартами. В контексте актуальных вопросов была отмечена решимость властей
Кишинева добиваться мирного урегулирования Приднестровского конфликта и поддерживать
спокойную и предсказуемую ситуацию в регионе.

Деятельность международных структур по
поддержанию безопасности в регионе:



Более 357 тысяч жителей Приднестровского региона являются гражданами Республики Молдова. 336
116 из них имеют паспорта гражданина Республики Молдова (305 406 в 2020 году или +30 710/ 9,14%);
299 898 - удостоверения личности (274 198 в 2020 году или +25 700/8,57%). Стоит отметить, что в связи
с ограничениями, незаконно введенными Тирасполем в 2020 году, первом году пандемии COVID-19,
количество ежегодно выдаваемых документов для жителей региона значительно сократилось:
удостоверения личности – 9 673 и паспорта гражданина Республики Молдова – 17 391. Благодаря
усилиям конституционных властей по устранению инфраструктуры незаконно установленных
контрольно-пропускных пунктов Тирасполем, которые самоизолировали регион от правого берега,
препятствуя свободному передвижению граждан между берегами, с 2022 года динамика
документирования граждан Приднестровского региона вернулась в нормальное русло. Уже выдано 19
408 удостоверений личности и 38 040 паспортов, что на +100,6% и +118,7% больше по сравнению с
2021 годом.

Процесс реинтеграции:

В штаб-квартире ОБСЕ в городе Тирасполь состоялось
совместное заседание экспертов в области сельского
хозяйства и экономики с участием экономических агентов
из Республики Молдова, занимающихся обработкой
сельскохозяйственных угодий, расположенных вдоль
трассы Тирасполь-Каменка в районе Дубоссары. На
заседании присутствовали представители медиаторов и
международных наблюдателей в процессе переговоров по
урегулированию Приднестровского конфликта. В ходе
встречи обсуждались проблемы, с которыми сталкиваются
фермеры после введения Тирасполем мер,
ограничивающих доступ и возможность обработки
сельскохозяйственных угодий, расположенных вдоль
упомянутой трассы, а также вопросы, касающиеся
обеспечения соблюдения законодательства Республики
Молдова экономическими агентами из Приднестровского
региона. В данном контексте делегация из Кишинева
выразила требование к устранению всех существующих
ограничений, наложенных на фермеров. Они настаивали на
предоставлении неограниченного доступа к
сельскохозяйственным угодьям, которыми они управляют,
на возможность обрабатывать эти земли без навязанных
необоснованных платежей, а также на соблюдение прав на
коммерциализацию аграрной продукции. Кроме того, в ходе
встречи представители компетентных органов Кишинева
обсуждали вопросы, касающиеся экспорта, реэкспорта,
импорта и транзита стратегических товаров,
осуществляемых компаниями из Приднестровского
региона, а также требования к лицензированию
деятельности в области производства, торговли, хранения и
импорта этилового спирта и алкогольной продукции,
предоставляя в этом отношении четкие ответы, исходя из
положений действующего национального
законодательного регламента.

Вице-премьер-министр Олег Серебрян провел рабочую
встречу с Пауном Роговеем, Послом с особыми
поручениями, который отвечает за Приднестровский вопрос
в Министерстве Иностранных Дел Украины. Украинский
дипломат скоро направится в Брюссель, где его ожидает
серия важных встреч с высокопоставленными
представителями европейских институтов, в том числе с
Доротой Сулигой, Специальным представителем
Европейского Союза в переговорном процессе по
урегулированию Приднестровского конфликта. В ходе
диалога между вице-премьером Серебряном и послом
Роговеем был затронут ряд актуальных вопросов,
связанных с последними изменениями в Приднестровском
досье, а также обсуждались предстоящие шаги, которые
планирует предпринять Кишинев в ближайшее время. Олег
Серебрян еще раз подтвердил непоколебимое стремление
Кишинева избегать обострения ситуации и решать все
возникающие проблемы исключительно мирным путем.
Вместе с тем было особо подчеркнуто, что правительство
Молдовы не отступит от запланированных мер, нацеленных
на постепенное возвращение Приднестровья в
конституционное пространство Республики Молдова.

Заместитель генерального секретаря НАТО Мирча Джоана в
беседе с Радио Молдова отметил, что пример
Приднестровья наглядно демонстрирует стратегию
Российской Федерации после распада Советского Союза. Он
упомянул, что Россия сохраняет так называемые
"замороженные" конфликты для оказания давления на те
государства, которые могут выбрать путь интеграции в
Европейский Союз. Также он добавил, что Республика
Молдова полностью вправе требовать отведения
российских военных сил с ее территории.



Пресса в Тирасполе продолжает распространять ложные новости о таможенных сборах, которые
должны платить экономические агенты с левого берега Днестра. Журналисты левобережья называют
эти действия "экономическим геноцидом" Тирасполя со стороны Кишинева. В регионе в течение всего
этого времени говорят о предполагаемой краже из бюджета Приднестровья и используют
манипулятивные заголовки и заявления. Местная пресса поддерживает слова Вадима
Красносельского о том, что регион не знал о новых изменениях, вступивших в силу с 1 января 2024
года, и что коммерческие предприятия региона не ожидали таких сборов. Таким образом,
Красносельский не ограничился лишь призывами и не ограничился только местной прессой, но и дал
манипулятивные комментарии для российских государственных агентств ТАСС и РИА Новости. Но вот
как было на самом деле: новый Таможенный кодекс был принят в августе 2021 года и опубликован
тогда же, то есть за почти два с половиной года до его вступления в силу. Таможенная служба
объявила, что с момента принятия и до вступления в силу в правовой режим экономических агентов с
левого берега Днестра изменений не вносилось. Похоже, что экономические агенты региона уже
знали о новых правилах и даже следовали им.

Случаи гибридных угроз, атак, потенциальных гибридных опасностей,
инцидентов дезинформации и фейковых новостей

Представители Бюро политик по реинтеграции обсудили аспекты, касающиеся текущего состояния
процесса переговоров по урегулированию Приднестровского конфликта, социально-экономическую
ситуацию в Приднестровском регионе Республики Молдова с послом Королевства Нидерландов в
Кишиневе. Была обсуждена проблематичная ситуация с правами человека в восточных районах
страны, а также необходимость немедленного вмешательства для обеспечения соблюдения
различных категорий основополагающих прав в соответствии с международными правовыми
стандартами.

Более 172 миллионов леев были выделены за последние 5 лет молодежи из Приднестровского
региона на обучение в профессионально-технических и университетских учебных заведениях на
правом берегу Днестра. Сравнительная эволюция показывает растущую динамику. Например, в 2018
году на 582 бюджетных места было выделено 15.78 миллионов леев из национального публичного
бюджета, а в 2023 году на 881 бюджетное место (+66,1%) было выделено 28.44 миллиона леев
(+80,2%).



Подробности: www.ape.md

Ассоциация Внешней Политики (APE) является неправительственной организацией, поддерживающей процессы
интеграции Республики Молдова в Европейский Союз и содействующей процессу урегулирования приднестровской
проблемы в контексте европеизации страны. Организация была создана осенью 2004 года группой молдавских
экспертов, общественных деятелей, бывших правительственных чиновников и высокопоставленных дипломатов,
движимых желанием внести свой богатый опыт и знания в разработку и продвижение Республикой Молдова
последовательной, заслуживающей доверия и эффективной внешней политики.

Общественное объединение «Ассоциация репортёров «Nord-Media»» является учредителем новостного портала
www.nordnews.md, неправительственного, некоммерческого и политически неаффилированного объединения.
Редакция имеет богатый опыт работы в профессии различных жанров журналистики: печатной прессы, онлайн,
телевидения и радио. Журналисты портала продвигают свободу выражения мнений и интересы граждан Молдовы на
региональном, национальном и международном уровнях. Nord News являются обладателями «Европейской премии
гражданского общества» и премии «Журналисты года 2019» в редакционной категории, 25-е издание.

Zonadesecuritate.md является первой платформой в Республике Молдова, созданной для отражения ситуации в Зоне
Безопасности и Приднестровском регионе. Платформа выступает за соблюдение прав человека и обеспечение доступа к
информации, представляющей общественный интерес на левом берегу Днестра; выступает посредником и следит за
ситуацией с правами человека в ЗБ, а также в приднестровском регионе, где проживает более 350 000 молдавских
граждан. Еще одна ключевая тема – отражение неясной ситуации с так называемой «административной границей»,
акцентируя также своё внимание на соседних населенных пунктах на левом и правом берегах Днестра.

Европейский Центр "Pro-Europa" в Комрате зарегистрирован 25.01.2012. Европейский центр «Pro-Europa» в Комрате
вносит вклад в развитие гражданского общества АТО Гагаузия посредством предоставляемых услуг по
информированию; консультированию; оказанию технической и институциональной поддержки; развитию и углублению
сотрудничества между органами власти, НПО и СМИ в решении проблем местных сообществ; а также развитию
волонтёрства в регионе.

Монитор Политики Безопасности и Обороны подготовлен в рамках проекта “Усиление участия гражданского общества в защите национальной безопасности в
условиях новых гибридных угроз”, реализуемого Ассоциацией Внешней Политики (APE) в партнерстве с Nord News, Европейским центром «Pro Europa» в Комрате и
Зоной Безопасности, финансируемого за счет гранта Института по Освещению Войны и Мира (IWPR) при поддержке Управления по иностранным делам, делам
Содружества и развития Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии (FCDO). Упомянутые мнения, выводы и заключения принадлежат авторам и
не обязательно отражают точку зрения IWPR и Управления по иностранным делам, делам Содружества и развития Соединенного Королевства Великобритании и
Северной Ирландии (FCDO).


